Movimiento Social Todo por Costa Rica

ANALISIS DEL PROGRAMA "Nuestro Compromiso con Costa Rica"

(Programa de Gobierno 1998-2002) presentado por el candidato del PLN a la Presidencia de la República, Lic. José Miguel Corrales.

SUMARIO

Contexto en que surge el Programa	2
Un Programa de raíces liberacionistas	4
Aspectos formales	5
El país no busca más promesas, exige nuevos compromisos.	6
Características del nuevo Estado	7
Reforma Política	8
El caso de las privatizaciones	8
El campo económico	8
deas centrales sobre infraestructura	. 10
Compromiso con la educación, la salud y la seguridad	
de las personas	. 10
Medio ambiente y sectores sociales	. 12
Política internacional	. 13
CONCLUSIONES: DIEZ COMPROMISOS	
V DOOF DECLIFORD	4 4



Los problemas que no se enfrentan simplemente se agravan. En Costa Rica todas las situaciones, hasta las más simples -como la red vial para citar lo más sencillo-, se ha llevado hasta un nivel de extraordinaria complejidad.

Aquí no sólo hay crisis económica, social, decadencia de los valores, corrupción desbordante, desnaturalización de los partidos políticos y parálisis de la sociedad civil. También nos acogota una terrible crisis de acción y de toma de decisiones y una pavorosa falta de análisis, de profundización en el conocimiento de las muchas aristas de nuestra realidad.

Analizar, profundizar, conocer y debatir hoy nuestros asuntos públicos y los problemas societarios es un requisito para pasar a la acción. Esta debería ser una actitud simultánea como lo está tratando de hacer el Movimiento Social Todo por Costa Rica.

Por eso nos complace divulgar, en la medida de nuestras limitadas posibilidades, las notas críticas sobre el Programa de Gobierno 1998-2002 del PLN, como el que ya hicimos sobre el del PUSC.

Que estas notas sean una invitación para reencontrarnos en el gran debate y en las grandes decisiones que habremos de tomar valientemente todos los costarricenses.

Walter Coto Molina

1. CONTEXTO EN QUE SURGE EL PROGRAMA

El Programa de Gobierno del PLN y la misma campaña actual tienen un significado que trasciende la lectura simple que dan muchas veces los medios de comunicación sobre el acontecer político. El mismo es fruto de una coyuntura muy específica y particular en la vida del Partido. En efecto, generalmente cuando se habla del Partido se tiende a tener la imagen de una totalidad en la cual no se ve siempre con claridad el juego de las fuerzas internas, sus intereses y las luchas que en el interior van conformando las relaciones de poder en cada momento. A veces la confusión, la inercia y la indefinición contribuyen a hacer menos visible la realidad efectiva.

En Liberación Nacional hace tiempo vienen pasando cosas importantes y serias que tendrán un impacto decisivo en todo el país. Señalamos, sin entrar en detalle aquí los hechos y los episodios que consideramos más relevantes en relación al Programa y la candidatura actual de don José Miguel Corrales:

- 1. Ofensiva ideológica y política del neoliberalismo al interior del Partido. Es preciso reconocer abiertamente, para combatir con sinceridad, lealtad ideológica y eficacia política, el papel que ha tenido el neliberalismo en sectores predominantes de la dirigencia liberacionista y en la conducción de la política económica desde hace varios gobiernos liberacionistas. Esta ha la principal causa de la desconfianza del pueblo costarricense en el PLN.
- 2. Desgaste ideológico del modelo de desarrollo estatista sustentado básicamente en la etapa intermedia de la historia del PLN, cuyas desviaciones permitieron el ataque a las raíces liberacionistas de las políticas de bienestar y de solidaridad, al papel natural del Estado y al desarrollo equitativo y a la lucha permanente para bajar los niveles de pobreza y de probreza extrema.
- 3. Predominio de sectores dirigentes que abandonaron las grandes tesis y las raíces liberacionistas para imponer sus propios intereses y proyectos de tipo personal y de grupos económicos y políticos cerrados.
- 4. Desarrollo, a niveles desbordantes, de la corrupción política coincidente con los grupos de poder del PUSC, del cual el Banco Anglo, Bicsa, Aviaciación Civil son apenas los ejemplos más visibles. Hoy la corrupción

es la gran gangrena que debilita y destruye la fuerza espiritual de los costarricenses y nos conduce a un gran desastre nacional.

5. El impacto de la revolución científica y tecnológica y de los nuevos procesos globales que obligan a una relectura del desarrollo en las condiciones historicas de la actualidad, como contrapartida a las ideologías de la globalización que vienen ganando terreno con una poderosa orquestación transnacional.

Básicamente todos esos fenómenos han provocado la situación actual del PLN y explican la lucha que fuerzas de las bases y de dirigencia- que no está en la cúpula de poder- han venido librando contra esas tendencias. Se trata de una lucha titánica librada en condiciones extremadamente complejas que han desarrollado, desde hace tiempo, sectores de las bases sociales del Partido.

En esa lucha han coincidido desde hace tiempo los llamamientos patrióticos de los señores ex-Presidentes de la República del PLN, distinguidas personalidades nacionales y dirigentes de los sectores populares del cooperativismo, el sindicalismo, los empresarios, la prensa, los estudiantes, las mujeres, el movimiento comunal, de la iglesia, de los agricultores y el solidarismo.

Se trata de una lucha decisiva para:

- 1. Restaurar los valores éticos y morales en la vida política nacional, partiendo en nuestro caso del PLN, a través de una rebelión ética y espiritual que vuelva a implantar en la conducta de todos los costarricenses el respeto y la estricta observancia de la ética y la moral tanto en la función pública y política como en la vida privada y social.
- 2. Restablecer y reafirmar de manera coherente y sustentada en un auténtico movimiento social las raíces liberacionistas del desarrollo, principalmente la solidaridad, la equidad, la política de bienestar y el papel que tiene el Estado en una sociedad democrática como la costarricense.
- 3. Producir un nuevo modelo de desarrollo nacional, moderno y en consonancia con las nuevas tendencias positivas y progresivas de la humanidad, a través

de activos procesos de concertación en los cuales se involucre activamente toda la sociedad.

La unidad del Partido, en tales circunstancias, no puede ser solamente una unidad electoral. En estricto sentido y consecuencia histórica, la unidad del Partido Liberación Nacional sólo puede enfocarse y buscarse desde la perspectiva de esos tres elementos fundamentales que son decisivos para darle una vida real al resurgimiento liberacionista y la reactivación política y espiritual de la sociedad costarricense.

Por eso este proceso electoral y el Programa liberacionista es significativo, más alla de la mera contienda. Porque Liberación Nacional está en una transición histórica como movimiento político nacional o en una encrucijada en la cual se sella su existencia, según sea el resultado y los procesos que sigan después de las elecciones nacionales.

2. UN PROGRAMA CON LAS RAICES LIBERACIONISTAS

El Programa refleja ese complejo y confictivo proceso que tiene lugar en el Partido Liberación Nacional en que se debaten esas dos dimensiones del ser liberacionista. Proceso este al que le falta muchas veces una mayor explicitación quizás por la falta de espacios de discusión partidaria realmente serios donde se debatan estos puntos.

Debe reflejar, naturalmente, los balbuceos que ha generado la falta de un verdadero enfrentamiento ideológico y político con respecto al neoliberalismo al interior y exterior del PLN y de cara a la sociedad costarricense. Pero sin duda alguna es un esfuerzo sincero, honesto y valiente de contestar al neoliberalismo desde una reafirmación de las raíces y las bases ideológicas de Liberación Nacional. Ese es su más grande acierto.

La credibilidad política del Programa resulta mucho más amplia potencialmente, si tomamos en consideración los sectores sociales de donde surge y que pretende representar, y el tipo de proceso al que corresponde. No obstante, debe enfrentar la incredulidad y desprestigio general que ha provocado el incumplimiento del Programa de la campaña anterior hecho por tecnócratas que también intentaron distanciarse del neoliberalismo en la campaña, pero que luego en el gobierno transaron y aplicaron concepciones neoliberales en algunos aspectos de la política económica.

Si se quiere, desde el punto de vista de la maduración, consecuencia ideológica y proceso al que responde, el Programa actual de Liberación Nacional, independientemente de las lagunas que se puedan señalar en algunas formulaciones, es un programa auténticamente liberacionista que vuelve a las raíces que desarrollaron la democracia costarricense y la llevaron a los más altos niveles de desarrollo humano, de solidaridad y equidad.

Este es un aspecto medular que lamentablemente el nivel de la campaña política y las circunstancias que han agitado la vida interna del Partido han impedido exponer con toda energía ante el electorado. Creemos que la diferenciación ideológica puede constituir una fortaleza a favor del PLN desde el punto de vista electoral. Aparte de las debilidades neoliberales de algunos sectores minoritarios, el PLN puede exhibir con legitimidad y credibilidad histórica sus raíces ideológicas y políticas en las obras realizadas.

3. ALGUNOS ASPECTOS FORMALES

El Programa parte de una racionalidad de la responsabilidad política ante el abuso de las promesas de campaña con que se ha saturado al electorado y que es una de las razones de la caída de la confianza y la fe de los ciudadanos. Pese a ser general en muchos aspectos y de coincidir con el Programa del PUSC en la falta de concresión de costos y vías de financiamiento, el Programa del PLN marca una clara diferenciación con el del PUSC cuando trata de separarse de las promesas abundantes para concretarse en un conjunto selectivo de compromisos.

Desde el punto de vista formal, hay que destacar, por lo tanto:

- 1 Enfatiza diez compromisos (en comparación con las 1320 promesas hechas por el PUSC).
- Establece una priorización de esos compromisos (el Programa del PUSC no hace ninguna priorización).
- La formulación es en muchos aspectos excesivamente genérica y, al igual que el del PUSC, le falta en algunos casos concresión en costos y señalamiento de vías de financiamiento, lo cual todavía no constituye una disciplina en la política costarricense.

 No es un listado de demandas de los distintos sectores, como lo es el Programa del PUSC.

4. EL PAIS NO BUSCA NUEVAS PROMESAS, EXIGE NUEVOS COMPROMISOS

Los diez compromisos (Pág. 6 y 7):

- 1. Devolver la confianza a los ciudadanos. Colocado este punto como una de las principales prioridades, enfoca el problema central del país de acuerdo a los diagnósticos esencialmente coincidentes. La corrupción, la desatención de los problemas de la gente, el incumplimiento de las ofertas de campaña, la irresponsabilidad de los políticos ante los ciudadanos, todo ello constituye el obstáculo principal para que los costarricenses vuelvan a creer, a tener fe y a generar la energía suficiente para trabajar, producir, avanzar y solucionar los problemas. El compromiso real de José Miguel Corrales contra la corrupción otorga una base potencialmente creíble altamente significativa.
- Una política de mujer. Un sector altamente vulnerable ante la crisis económica y social es llamado aquí, no sólo por razones electorales, a jugar un papel protagónico en la reconstrucción de la estructura familiar y social altamente afectada por la crisis.
- 3. Seguridad económica.
- 4. Estrategia de producción.
- 5. Educación.
- 6. Salud.
- 7. Seguridad ciudadana.
- 8. Medio ambiente.

9. Apoyo y oportunidades para los más necesitados (mantener el bono gratuito de vivienda para quienes lo necesiten).

10. Política internacional con énfasis en Centroamérica.

Como se desprende, se trata de una concatenación temática priorizada que responde a una concepción programática.

5. CARACTERISTICAS DEL NUEVO ESTADO (Págs. 10, 11 y 12)

El PLN ha sustentado la defensa del papel decisivo del Estado en el desarrollo del país para corregir los desequilibrios que el mercado produce. Dicho papel en el pasado se desvió, no obstante, produciendo problemas que el país y el Partido han evaluado. Hoy nuevamente el PLN reivindica y reafirma el papel del Estado costarricense, corrigiendo las desviaciones del estatismo, razón por la cual ha levantado la tesis de la descentralización administrativa y territorial del poder.

Sin embargo, el carácter de esa búsqueda se pone de manifiesto en el Programa, indicando aún cierta confusión al otorgarle al Estado 13 características:

- 1. Facilitador
- 2. Util
- 3 Necesario
- 4. Económicamente viable
- 5. Propiciador
- 6. Rector
- 7. Promotor
- 8. Fuerte
- 9. Orientador
- 10. Democrático
- 11. Descentralizado
- 12. Participativo
- 13. Contralor

6. REFORMA POLITICA

La principal: Asamblea Nacional Constituyente (p. 10)

Otras: Elecciones municipales separadas (p. 11)

Elecciones directas en cargos de elección popular (p. 11)

Mecanismos de rendición de cuentas de funcionarios (p.11)

Fortalecimiento del mecanismo de cuotas para mujeres.

Mecanismos que aseguren mayor presencia y control de la ciudadanía

en la toma de decisiones (P.5)

Plesbicito, referéndum y revocatoria de mandatos (p 10)

7. PRIVATIZACIONES

Liberación Nacional defiende la riqueza institucional que ha construído el país y que constituye un patrimonio de todos los costarricenses. Dentro de esa riqueza institucional existen sectores estratégicos que juegan un papel fundamental en el desarrollo del país. El programa define en esta materia un conjunto de principios básicos "liberados del grillete de la doctrina y el dogma" p5:

- No se excluyen las privatizaciones pero se advierte que no se harán por razones fiscales o pago de deuda pública, sino referidas al tipo de Estado que queremos los costarricenses. (p 11):
- La venta de activos no será decisión unilateral del Gobierno. Será objeto de foro de concertación
- · La venta de activos estratégicos requiere consulta popular.

8. CAMPO ECONOMICO

a) Se parte del reconocimiento del fracaso de la política económica seguida por el modelo actual, un modelo que ha seguido básicamente los lineamientos neoliberales:

"Las políticas y medidas de estabilización económica, ajuste estructural y compensación social que se adoptaron en respuesta a la crisis propiciaron un cambio que lejos de generar bienestar

para las grandes mayorías ha ensanchado la brecha entre quienes tienen y quienes no tienen" p 13.

- b) La política económica debe ser medio, no fin. La movilidad laboral, la privatización, los servicios públicos y la focalización del gasto público fueron fines y no medios, que sustituyeron los grandes objetivos sociales. p.13
- c) El programa del PLN propone sustituir el asistencialismo y el clientelismo por una nueva cultura que de protagonismo a la gente en la construcción de sus vidas. p 13
- ch) Se concibe el crecimiento económico estrechamente ligado a la reducción de las desigualdades. p. 13
- d) Se propone, como ha sido política de Liberación Nacional, inversión en capital humano, en educación, capacitación, acceso al crédito, apoyo técnico, fortalecimiento de economías locales, salarios crecientes mediante la productividad en el trabajo y no solo referidos a la inflación, promoción de formas asociativas de producción, rompimiento del tope de la cesantía, ahorro de trabajadores, reactivación de la economía, redoblar la importancia de los recursos del mar para el desarrollo del país.
- e) Se proponen incentivos a la inversión productiva compatibles con la participación en la Organización Mundial del Comercio, incentivos que estimulen la investigación, el desarrollo, la capacitación y el mejoramiento del trabajador. Dichos incentivos no deben ser discriminatorios. Serán para mejorar la competitividad de las empresas locales e integrar al sector exportador nuestras evntajas p. 19
- f) Se mantienen subsidios sólo para los más pobres, por ejemplo, en materia de electricidad domiciliaria, p.20. En lo demás, las tarifas serán competitivas.
- g) Se luchará contra el exceso de trámites que dificultan y entraban el desarrollo del sector productivo p 20.
- h) Se fortalecerá el turismo dando prioridad a la atracción de inversiones nuevas y se dará nuevo vigor a la agricultura. p.20

 Se asume el compromiso de manetenr los déficits fiscales por debajo del 2.5% del PIB a partir de 1999, que la inflación no sobrepase el 10% y se revisará el sistema tributario para revertir la regresividad que tiene, la evasión y la corrupción.

9) EN INFRAESTRUCTURA

Se reconoce la magnitud del problema, el colapso de la red vial y se propone:

- a) La creación del Consejo Nacional de Conservación Vial p. 19
- b) El compromiso de rehabilitar 2.000 kms. de la red nacional y 1.000 Km de la red cantonal p.19. El Programa no cuantifica, como es usual en la política costarricense, el monto de esa inversión, ni de donde se tomarán los recursos.

Nosotros estimamos que a razón de >15.000.000 (quince millones) promedio, conservadoramente por kilómetro se estaría hablando de 30 mil millones de colones para la red nacional y 15 mil millones para la red cantonal, o sea, aproximadamente de 50 mil millones de colones, a razón de montos anuales de 13 mil millones de colones.

- c) Se propone crear la autoridad portuaria nacional para puertos y aeropuertos. p 20
- ch) Se propone mejorar el marco normativo de ICE para favorecer la participación de capital privado p 20.
- d) Se buscarán los mecanismos para construir el Proyecto Boruca con un costo de 2.000 millones de dólares, p 20.

10. LA EDUCACION

a) Se define como la primera prioridad. "La educación es nuestra primera prioridad. Debe estar guiada por una visión de mediano y largo plazo, con una aspiración de excelencia y de alto nivel bajo parámetros internacionales." p 23

- b) Se aumentarán los maestros titulados a un 90% para el 2002. p 24
- c) Se respetará el derecho de los educadores a tener su propio sistema de pensiones. Se fortalecerá el Fondo de Capitalización del Magisterio Nacional. Se promoverá la aprobación de las reformas a la ley de Pensiones presentadas a la Asamblea Legislativa. p 24
- ch) Compromiso con la universalización de la educación preescolar, p 25.
- d) Se propone un sistema de acreditación riguroso para los centros universitarios, mantener los recursos para el sistema estatal, abrir oportunidades educativas para los adultos, p 25.

11. LA SALUD

- a) Se respalda el proceso de reformas al Sector Salud, p 28
- b) Se avanzará con la reorganización del Ministerio de Salud para que dicte, planifique, supervice, y evalúe la ejecución de programas que lleven a cabo otras entidades. Se afirma el principio de solidaridad en materia de fiananciación, y se promoverá la participación en los programas. pp 28 y 29.

12. SEGURIDAD DE LAS PERSONAS

- a) Se establece un concepto integrado de los sectores involucrados en el tema de la seguridad, todos los poderes del Estado, colaboración entre ellos y participación de las comunidades, p. 31.
- b) Se constata el debilitamiento del número de policías por habitante. En los países desarrollados hay un policía por cada 300 personas. En Costa Rica hay un policía por cada 600 personas. De ahí se asume el compromiso de incrementar la fuerza policial en 1.500 efectivos. Este incremento sí se cuantifica y se establece la suma de 1.500 millones de colones al año, p 32.
- c) Se incrementará la experiencia del Proyecto piloto de policía comunitaria en todo el país.

- ch) Se nombrará un funcionario de alto nivel para coordinar todas las acciones de las instituciones del Estado para combatir el narcotráfico y el delito organizado, buscando cooperación internacional compatible con el marco constitucional del país, p 32.
- d) Se construirá un nuevo centro penal en los próximos cuatro años, p 33.
- e) Se conservará la rectoria del Estado en materia de Seguridad y se coordinará con policías municipales y privadas, p 33.

13. MEDIO AMBIENTE

- a) Fortalecimiento del sistema nacional de áreas de conservación. Se las dotará de autonomía financiera y técnica, p 35.
- b) Se fortalecerá la bio-alfabetización creando clubes juveniles y apoyando a los comités de vigilancia de los recursos naturales, p 35-
- c) Protección de cuencas, suelos, políticas de solución local de los problemas de deshechos sólidos, reforestación, y creación de la Autoridad administradora de la cuenca del Tárcoles, p. 35.

14. NIÑEZ, JUVENTUD, MUJER, DISCAPACITADOS, TERCERA EDAD, E INDIGENAS.

- a) Rechazo a la focalización. Enfrentamiento con los socialcristianos por la visión de atención de estos sectores. p.37.
- b) Propone una estrategia denominada: Selectividad en el marco universal. "La selectividad es una etapa de transición de los servicios sociales básicos de promoción de las personas hacia el desarrollo humano. La focalización es una estrategia asistencialista cuya preocupación fundamental no es el ser humano receptor de la asistencia, sino un Estado que no gaste". p. 37
- c) Con esa estrategia se asume la política de la niñez, una política de juventud desde la perspectiva d elos jóvenes, " que responda a los jóvenes de hoy y no a los adultos de mañana", la mujer, los discapacitados, tercera edad e indígenas. p. 37

15. EN EL CAMPO INTERNACIONAL

- a) Asumir liderazgo en la promoción de la paz, desarme, derechos humanos, preservación de la biodiversidad y el medio ambiente, p 38
- b) Inserción exitosa en economía internacional por medio de promoción de exportaciones, atracción de inversiones, turismo y mayores flujos de cooperacion internacional para el desarrollo. p 38
- c) Se propone fusionar gradualmente el Ministerio de Relaciones Exteriores.
 Comercio Exterior, la Dirección de Cooperación Internacional del Ministerio de Planificación bajo la autoridad del primero, con un Vice-Ministro encargado de aspectos comerciales. p 39
- ch) Se creará el sistema de relaciones exteriores con participación del Sector Privado. del ICT, MIRENEM y sectores como PROCOMER y CINDE.
- d) No aumentar el gasto en términos reales en miesiones en el exterior, p 39.
- e) Adecuado equipamiento de las misiones de Costa Rica en el mundo. p. 39.
- f) Prioridad a centroamérica en las relaciones exteriores sin demeritar el resto del mundo.
- g) Reformulación de las oficinas consulares para que se acerquen más al quehacer comercial del país en el exterior, p 39.

CONCLUSIONES, DIEZ COMPROMISOS Y DOCE PROMESAS

- 1. El Programa que ofrece el PLN y su candidato José Miguel Corrales revela el deseo y en varias oportunidades se expresa como un enfrentamiento a lo que llaman el "neoliberalismo socialcristiano". Ese elemento pretende ser conceptualmente diferenciador.
 - "La diferencia irreconciliable que existe entre los designios neoliberales de nuestros oponentes del PUSC y nuestra concepción socialdemocrática del desarrollo...", p 4.
 - "... Rechazamos la noción del neoliberalismo socialcristiano de que el desarrollo humano puede resultar del funcionamiento irrestricto y feroz del mercado". p 6
 - " Para nosotros el crecimiento no es el resultado del libre juego de las fuerzas económicas, sociales y políticas como cree el neoliberalismo..." p 16
- 2. El Programa pretende ser una crítica al modelo económico que el país ha seguido en las últimas administraciones, incluyendo la del mismo partido Liberación Nacional.
 - "Las políticas y medidas de estabilización económica...lejos de generar bienestar a las grandes mayorías, han ensanchado la breccha social para quienes tienen y quienes no tienen". p 13 y 17
- 3. El Programa busca rescatar las raíces del Partido en lo moral, la política social, la concepción de la política económica, el concepto de solidaridad.
 - "De modo que saquemos ventajas del mundo sin abandonar el sentido de solidaridad que ha sido característico de nuestra democracia". p 2
 - "Es posible lograr la prosperidad que trae el desarrollo económico sin acrecentar la desigualdad". p 2

Sin embargo advierte que los valores reverdecidos no implican no liberación de grilletes y dogmas. p 5.

4. El Programa es parco en compromisos y más aún en promesas. "Lo hago ofreciendo un limitado conjunto de promesas con el firme propósito de cumplirlas" p 1. El Programa contiene diez grandes compromisos, pp 6 y 7. Los compromisos son:

Devolver confianza a los ciudadanos, una política de la mujer, la seguridad económica, una estrategia de producción, educación, salud, seguridad ciudadana, medio ambiente, oportunidad para los más necesitados y una política exterior con mayor énfasis en Centroamérica.

Las promesas concretas son:

- 1. Reducir el déficit fiscal al 2.5% en 1999.
- 2. Abatir la inflación al 10%.
- 3. Rehabilitar 2000 Km de red nacional y 1000 de red cantonal.
- 4. Incrementar la fuerza policial en 1.500 efectivos.
- 5. Aumentar la proporción de maestros titulados a un 90% en los cuatro años.
- 6. Construir un nuevo centro penal en los cuatro años.
- 7. Nombrar un funcionario exclusivamente para coordinar acciones contra el narcotráfico.
- 8. Fusionar ministerios incluyendo el de Comercio para atender unificadamente la política exterior.
- 9. Creación del Consejo de Conservación Vial.
- 10. Creación de la Autoridad Portuaria Nacional.
- 11. Convocatoria a una Asamblea Nacional Constituyente.
- 12. El compromiso fundamental con el Trabajo.

- 5. Cabe destacar que el Programa procura una actitud positiva y comprometida al usar reiteradamente verbos que expresan una voluntad política, esas expresiones son: "vamos a proponer", "vamos a fortalecer", "vamos a promover", "vamos a crear", "vamos a impulsar", "vamos a cumplir", " vamos a revisar". " vamos a elaborar, " vamos a hacer", " vamos a reforzar, "vamos a organizar", "vamos a fomentar", "vamos a implementar", " vamos a avanzar", o verbos como haremos, apovaremos, estimularemos, prestaremos atención, pondremos en uso, tomaremos acciones etc. El total de estas manifestaciones activas de voluntad política dirigidas a objetivos especificos son de 140.
- 6. Finalmente, es importante indicar lo siguiente: El candidato afirma la tesis del trabajo como su mayor promesa: "Y EL TRABAJO ES MI MAYOR PROMESA..."p 2. La Constituyente es la primera prioridad en el área de la Reforma Política. p 9. Pero en el Programa global, es la educación la primera prioridad, p 22.
- 7. El Programa no ensava una lista de demandas de la población, sino más bien busca ser orientador de políticas, definidor de líneas de conducta que habrían de seguirse en el Gobierno.



"El estudio no es la razón de ser de la política, pero no puede hacerse política en serio si no se estudia".

Walter Coto Molina Foro Nuevo Milenio 22/10/97

En Costa Rica los políticos hablamos mucho, hacemos menos, y estudiamos poco. Yo quisiera que en nuestro Movimiento, hablemos menos, estudiemos mucho y hagamos más".

Walter Coto Molina Foro Nuevo Milenio 15/11/97